

Colombier du Bois de la Salle

Pléguien (22)

Photo extérieure du colombier Voir :

- *Le site du château du bois de la Salle. Cliquez sur « Découvrir le château »*
- *Wikipédia. Article « Colombier du château du Bois de la Salle*

Introduction

- Un colombier en parfait état de conservation.
- Il date du XVI^e siècle. A été restauré vers 1701-1702 lorsque Michel-Henry de Méhérenc de Saint-Pierre a acquis le domaine du Bois de la Salle grâce à son mariage avec Thérèse Le Chaponnier en 1701.

(Il a trouvé dans la corbeille de la mariée le château du Bois de la Salle).

- Ce colombier est inscrit au titre des monuments historiques depuis le 24 décembre 1993.

Architecture extérieure

- Il se distingue par sa **bande blanche horizontale**. C'est un enduit à la chaux très lisse pour que les prédateurs ne puissent pas grimper et pénétrer dans l'édifice. L'enduit à la chaux peut permettre aussi au bâti de respirer.

(Autres colombiers avec cet enduit à la chaux... ?)

- Il a une **forme circulaire**, caractéristique des colombiers bretons et les **murs sont en pierre**.
- La **toiture est en ardoise** et couronné d'un **lanternon** qui embellit l'ensemble. Il permettait l'entrée et la sortie des pigeons ainsi que l'aération du colombier.
- Notez que ce colombier ne possède pas de petites fenêtres laissant passer l'air et le jour dans la construction. Donc ce lanternon était très utile.
- Sous la toiture, nous avons des **pièces de bois** qui fait le tour du colombier. Peut-être les chevrons destinés à supporter la couverture de la toiture.

*(D'autres colombiers ont **une corniche**, c-à-d un couronnement de pierres en saillie, appelé aussi **larmier**, qui fait le tour de l'édifice. Cet alignement de pierres leur donne un aspect esthétique mais il permet aussi de rejeter les eaux de pluie loin des murs).*

- Les colombiers n'ont qu'**une seule porte d'accès**, basse et étroite, et tournée vers l'habitation principale pour faciliter la surveillance.

Architecture intérieure

Nous ne pouvons pas visiter l'intérieur du colombier cependant, Caroline Ollivier, régisseuse du château, nous a envoyé quelques photos que nous avons pu montrer ... (Caroline nous a demandé de ne pas les diffuser).

- Il est bien conservé à l'intérieur.
- Tout en haut de l'édifice, l'**oculus**, l'ouverture vers le lanternon.
- Il abrite des centaines de **boulins (nichoirs)**, du sol au sommet, destinés à la ponte. Ils sont disposés en quinconce.
- L'accès aux boulins se faisait à l'aide d'**une échelle tournante**, permettant de nettoyer, ramasser les œufs et les pigeonneaux.
- L'échelle tournante existe toujours.

Elle est fixée à un mât central par des potences (pièces de bois formant une équerre). Cette poutre, qui pivote, repose sur un socle de pierre appelé « foire ».

- Il n'y a pas de fosse au centre pour récolter la fiente (comme dans le colombier de Pédervec visité en janvier) mais un socle de pierre pour l'échelle tournante.

↳ Un colombier bien conservé et possédant toujours son échelle.

Martine Guillaume